

## Primera visita oficial a España de rectores mexicanos

Por invitación de la Conferencia de Rectores Universitarios de España y de la Universidad de Oviedo, del 30 de octubre al 12 de noviembre de 1983, una delegación de rectores y funcionarios universitarios mexicanos realizó una visita oficial a varias instituciones de educación superior de ese país.

El encuentro fue organizado a partir de la iniciativa que el rector de la Universidad de Oviedo, D. Teodoro López Cuesta, presentara a la Conferencia de Rectores españoles con el fin de corresponder a la visita que realizaron las delegaciones españolas a nuestro país en 1978 y 1982. La primera de ellas por invitación del Dr. Guillermo Soberón Acevedo, entonces rector de la UNAM, y la segunda convocada por el I Congreso Hispano-Mexicano de Extensión Universitaria y Difusión Cultural, organizado por la Secretaría de Educación Pública, la Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Enseñanza Superior y la Universidad Autónoma Metropolitana.

La delegación mexicana que viajó a España estuvo integrada por el Lic. Reyes Humberto de las Casas Duarte, Rector de la Universidad Autónoma de Chihuahua; Lic. Sergio Martínez Garza, Director de Relaciones Públicas de esa universidad; Lic. Carlos Mora López, Director de Relaciones Públicas de la Universidad de Guadalajara; Lic. Néstor Raúl Luna Hernández, Rector de la Universidad de Guanajuato; Ing. Agustín Gazca Pliego, Rector de la Universidad Autónoma del Estado de México; Arq. Fausto Gutiérrez Aragón, Rector de la Universidad Autónoma de Morelos; Dr. Oscar González Cuevas; Rector de la Unidad Azcapotzalco de la Universidad Autónoma Metropolitana; Lic. José Doger Corte, Secretario de Rectoría de la Universidad Autónoma de Puebla; Lic. Braulio Guerra Malo, Rector de la Universidad Autónoma de Querétaro; Lic. Guillermo Delgado Robles, Rector de la Universidad de San Luis Potosí; Lic. Jorge Medina Viedas, Rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa; Lic. Héctor Salmerón Roiz y Lic. Ramón Rodríguez Gutiérrez, asesores de la Rectoría de la Universidad Veracruzana; Ing. Alvaro Mimenza Cuevas, Rector de la Universidad de Yucatán; Mtro. Antonio Gago Huguet, Secretario Académico de la Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Enseñanza Superior; Lic. Ariel Contreras, Director de Difusión Cultural de la ANUIES y Lic. Javier Díaz de la Serna de la Dirección de Difusión Cultural de ANUIES, así como el Lic. Alfonso Rangel Guerra, Agregado Cultural de la Embajada de México en España.

El objetivo central de la visita fue analizar y actualizar los convenios que en diferentes áreas se han suscrito entre universidades españolas y universidades mexicanas, y proponer los mecanismos y procedimientos para su cabal ejecución y evaluación.

Las universidades visitadas por la delegación mexicana fueron las de Oviedo, León, Santiago de Compostela, Valladolid, Salamanca, Politécnica de Madrid, Nacional de Educación a Distancia, Complutense de Madrid y Autónoma de Madrid.

Durante las sesiones de trabajo estuvieron presentes por parte de la delegación española los anfitriones D. Teodoro López Cuesta, Rector de la Universidad de Oviedo, D. Manuel Peláez del Rosal, Secretario General de la Conferencia de Rectores y Rector de la Universidad de Granada; D. Rafael Anés, Vicerrector de Extensión de la Universidad de Oviedo; D. José Ma. David Suárez Núñez y D. Franco Fernández González, Rector y Secretario General de la Universidad de Santiago de Compostela; D. Andrés Suárez y Suárez, Rector de la Universidad de León; D. Justino Duque Domínguez y D. Joan Ribas Bernat, Rector y Vicerrector de Extensión de la Universidad de Valladolid, respectivamente; D. Feliciano Pérez Varas, Vicerrector de Extensión y Rector en funciones de la Universidad de Salamanca y D. Ricardo Alonso Soto, Vicerrector de Investigación de la Universidad Autónoma de Madrid. Así como D. Gregorio Monreal Zea, Rector de la Universidad del País Vasco; D. José Peña Martínez, Rector de la Universidad de Córdoba; D. Gumersindo Trujillo Fernández, Rector de la Universidad de la Laguna; D. Nadal Batle, Rector de la Universidad de Zaragoza; D. Felipe Garrido García, Rector de la Universidad de Cádiz; D. Angel Orti Lahoz, Vicerrector de Ordenación Académica de la Universidad Literaria de Valencia; D. Pedro Fito Maupey, Vicerrector de Investigación de la Universidad Politécnica de Valencia. Por la Secretaría de Estado para Universidades e Investigación participó D. Juan Rodríguez de la Rúa y por el Instituto de Cooperación Iberoamericana, D. José Ma. Alvarez Romero.

Como resultado del encuentro se firmó un acuerdo por parte de las delegaciones mexicana y española donde se especifica: “Que hasta el momento los Acuerdos y Protocolos firmados por los Gobiernos de los Estados Unidos Mexicanos y España, no han conseguido las metas de efectividad deseables”, y por ello se acuerda en elevar a los respectivos gobiernos las siguientes propuestas que se estima pueden dinamizar acciones concretas que intensifiquen en beneficio mutuo, las relaciones universitarias Hispano-Mexicanas:

### **1. Programas de dinamización**

a) Creación de un Organismo Coordinador de Información mutua que estará integrado:

En México, por la representación de las universidades mexicanas a través de la ANUIES y por el Agregado Cultural de la Embajada de España en México. En España, por la Conferencia de Rectores Española, por el Agregado Cultural de la Embajada de México en España y el Instituto de Cooperación Iberoamericana.

b) Solicitud de concreción de fondos de parte de ambos gobiernos, a fin de intercambiar visitas de corta duración destinados fundamentalmente a gastos de traslado, ya que cada universidad receptora de visitantes, cubriría los gastos de estancia.

c) Organización en el año de 1984 de seminarios sobre economía, alimentación, minería y agricultura.

### **2. Plan piloto de acciones integradas**

Proponer como prueba de la posible eficacia de este método de trabajo conjunto, que se doten los fondos para experiencias piloto, que pueden y deben propiciar futuras acciones de investigación cooperativa. Cada acción integrada se programará por los propios equipos investigadores, auxiliándose de la experiencia existente en otros proyectos análogos.

Durante su estancia en España la delegación mexicana firmó convenios de carácter general con las universidades de Oviedo, Valladolid, Salamanca y Santiago de Compostela. En dichos convenios se subraya el interés por realizar un intercambio de información y personas. Como primer paso se desarrollará el intercambio de información sobre cada universidad en particular: ley orgánica, estructura académica, infraestructura material y humana, etc., a fin de delimitar, en cada caso, las posibilidades reales de colaboración.

En el campo editorial las partes manifestaron su deseo de intercambiar publicaciones con base en un sistema de donación recíproco, y en algunos casos mediante la compra de material. En este caso se buscaría el apoyo de franquicias.

En lo particular, los rectores de las Universidades de San Luis Potosí, estado de Morelos y Querétaro firmaron convenios con sus homólogos de Santiago de Compostela, León, Valladolid y Oviedo referidos al intercambio académico en las áreas de docencia e investigación. El rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa estableció un convenio con la Universidad Complutense de Madrid, en el que se destaca el intercambio de becarios en el nivel de posgrado y en el área de investigación.

Por su parte, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México firmó un convenio con la Universidad de Santiago de Compostela a partir del cual comenzará a operar en 1984 un intercambio de profesores cuya estancia en cada país será de seis meses. Posteriormente, en Salamanca, quedó establecido otro convenio para intercambio de profesores y grupos culturales.

Otro de los convenios que comenzará a operar a principios de 1984 es el que se estableció entre la Universidad Veracruzana y la Universidad de Salamanca. En los primeros meses de 1984 una delegación de tres profesores de la Universidad de Salamanca viajará a México, a fin de impartir varios ciclos de conferencias. La Universidad Veracruzana, por su parte, enviará próximamente grupos artísticos, así como profesores e investigadores.